En Problema de las Reformas.-

# Actitud de Vuskovic Provocó Suspensión de Contactos PDC-Gobierno

daron las conversaciones entre dirigentes de la Democracia Cristiana y personeros del Go-bierno, a raiz de la actitud del Ministro de Economía, en or den a requisar e intervenir in-dustrias, desconociendo la reforma constitucional que fija las areas de la economía y supedita dichas actuaciones a la

El presidente del Partido De. crata Cristiano, senador Re-Fuentealba, dijo que 'las versaciones de ruestro partido con personeros de Gobierno autorizados por el Presidente Allende, quedaron suspendi-

El Ministro de Justicia, Ma-uel Sanhueza, militante del nuel Partido de Izquierda Radical (PIR), encargado de las gestiones de arreglo dei conflicto por decisión del Jefe del Estado, fue notificado de cicha medida adoptada por el PDC.

"El señor Sanhueza —declará Fuentealba— di a ahora cómo y cuándo pueden proseguir las conversaciones, yu que después de dos o tres reuniones destinadas a analizar los problemas de la fijación de las áreas de la economia, sorpresivamente el Ministro Vuskovic ordenó requi siciones ilegales".

Agregó el dirigente DC que el Ministro Sanhueza fue noti-ficado de esa suspensión "has-ta que el Gobierno decida cuál su política sobre esta masi sigue el camino de Vuskovic o el de acatar el mandato de la ley y la Constitu

Mientras tanto, la inquietud política y parlamentaria continuó girando en torno a las ac-tuaciones del Ministro Vuskovic, que fueron respaldadas ayer por una declaración de la Unidad Popular. Esta última dice que las medidas son de "re-gulación" y no se pueden confundir con materias constitucio-

Pese a la "unanimidad" a que hace mención la nota de la UP, trascendió que el Partido Radical y el Partido de Izquierda Radical fueron los que fundamentalmente criticaron la actitud del Ministro Vuskovic, en reunión que sostuvieron los dirigentes de la UP con él en ei Ministerio del Interior, el miércoles en la tarde.

Se le señaló a Vuskovic que la incorporación de las empresas al área social no debia ser el motor central destinado a mover al Gobierno, ya que está comprobado que provoca numerosos roces y problemas, llegando incluso a extremos.

Asimismo, se criticó que medidas de la importancia que adoptó Vuskovic fueran consultadas previamente con los organismos regulares y competentes de la Unidad Popular, para que todos los sectores incluidos en ella estén al tanto.

El PIR demandó que la gestion del Ministro de Justicia Manuel Sanhueza, continue sin-alteraciones. En círculos de es-te partido trascendió que, en caso contrario, quedaria creado en el seno de la UP un probie ma de alternativas, entre el criterio de llegar a un arregio en los vetos con la DC o la política del Ministro Vuskovic de re-quisar e intervente.

DECLARACIONES
DE VISKOVIC

DE VUSKOVIC

Por su parte el Ministro Vuskovic declaró:

"Las medidas adoptadas responden estrictamente al crite-rio del Gobierno y al criterio unanime de la Unidad Popular, en torno a aplicar todas las disposiciones legales de que se dispone para castigar delitos económicos.

"Este tipo de medidas continuará aplicando en todos los casos que sean detectados independientemente del carácter que le dé la prensa reaccionaria.

"Carecen de fundamento las versiones sobre discrepancias en la Unidad Popular. Las me-didas tienen carácter de sanción económica y no guardan relación con la lista de las 91 empresas ni con les mecanismos

de traspaso de industrias al mixta

DECLARACION DE LA UP La Unidad Popular entrego a prensa la siguiente declara-

"El Comité Politico Nacional de la Unidad Popular reitera que las medidas de sanción de delitos económicos adoptadas por diversos organismos corresponden a la decisión del Co-bierno y al criterio unanime de la Unidad Popular de ejercer todas las facultades legales para reprimir los desbordamientos flicitos de precios, la retención de productos y otras infraccio-

La Unidad Popular considera que se debe ser inflexible en la defensa de los intereses del pueblo. Esas facultades tienen que continuar aplicandose toda vez que se verifiquen situacio-nes similares a las que motivaron las medidas del martes y no solo han de referirse a infrac-ciones de empresas privadas, sino igualmente velar, con la mayor estrictez, por el compor-tamiento de las empresas del área social o intervenidas y de

los servicios públicos. La Unidad Popular denuncia y repudia las versiones de la prensa reaccionaria sobre el significado de estas medidas y sobre supuestas divergencias en el seno del Gobierno. Las sanciones a los delitos económicos constituven elementales medidas de regulación, se aplican con la mayor justicia y en el marco de las disposiciones legales vino tienen nada que er, ni se puede confundirlas, con la constitución de un área ocial de la economia, asunto diferente y en que el Gobierno mantiene un criterio conocido y ha propuesto al Parlamento y al pais una, lista concreta de empresas. Los infractores san-cionados lo han sido, en la ma-yoria de los casos, con el requisamiento de las mercaderías, para asegurar el abastecimiento de la población, y, cuando se ha debido requisar empresas, se ha hecho con un carácter tem-

La Unidad Popular expresa especialmente, su més enérgica protesta por la declaración se-diciona y notifiquera de los didiciosa y nolitiquera de los di-rigentes de la Sociedad de Po-mento Fabril, que indica el pro-pósito de promover los delitos económicos como una forma de lucha contra el Gobierno Popu-

El Comité Político Nacional de la Unidad Popular". Santiago, 9 de marzo de 1972.

DEFENSA DE VUSKOVIC El Ministro del Interior, Her. nan del Canto, expresó ayer en conferencia de prensa que el Ejecutivo está analizando un discurso que pronunció ayer en la mañana el presidente del Parti-do Nacional, Sergio Onofre Jar-pa, y el cual fue radiodifundido por una emisora de Santiago.

Dijo el Ministro que el discur. so que pronunció Jarpa ofendió a las Fuerzas Armadas, a Carabineros, al Gabierno y al Ministro de Economia.

Jarpa manifesto que Vuskovic falsifico los hechos y utilizó fal-sos pretextos para apoderarse de dos industrias.

Expreso que Vuskovic ha acfuado dentro de los marcos de la ley y señaló que el Gobierno no quiere apoderarse "arbitra-riamente de ninguna empresa, pero nosotros queremos defender los intereses de la pobla-

"El señor Jarpa" —señaló Del Canto— "ha hecho un discurso desesperado, un discurso mal intencionado y subversivo que el Gobierno está dispuesto a res-ponder con el máximo de energia". Expresó que en la movilización de algunos cientos de personas que han desfilado en los últimos días por las calles de Santiago para apoyar al régimen esta la respuesta a las palabras de Jarpa". "Esa es" —dijo— "la mejor demostración de respaldo que el Gobierno está recibien.

Del Canto reiteró también que el Gobierno cuenta con el decidido respaldo de las Fuerzas Armadas y del Cuerpo de Carabi-

Dijo que "es profunda" la con. fianza que el régimen tiene en los institutos armados

### Por Patricia BEE Guzman

Afirma Fuentealba:

### "Acusar a Vuskovic Es Hacerle un Favor"

"Personalmente no soy partidario de acusar al Ministro de Economía. Eso sería hacerle un favor. Esperamos que el país (quede saturado con sus desaciertos y caerá por el propio peso de sus errores". Así opinó ayer el presidente de la Democracia Cristiana, senador Renán Fuentealba, al enterarse de que hay parlamentarios de su colectividad que no están dispuestos a cruzarse de brazos y asistir como espectadores a la transformación de Chile en una sociedad marxista. Fuentealba reiteró, en todo caso, que hablaba a título personal, ya que se trata de una materia que debe ser resuelta por el Consejo Nacional del Partido.

El presidente de Democracia Cristiana fue muy claro también al anunciar que todas las conversaciones entre personeros DC y representantes del Gobierno, para buscar una solución al problema de la reforma constitucional, habían cuedado habían quedado in-terrumpidas. "Y así se lo expresamos al Ministro de Justicia; Manuel Sanhueza. Mal podíamos Manuel seguir' conversando si por otro lado un Ministro actuaba de hecho por la vía de las requisiciones"

REAL AMENAZA
Estos ultimos pasos de
Vuskovic que han Vuskovic que han provocado desconcierto e indignación en los sectores democráticos, según lo hemos consignado a través de declaraciones, cons-tituyen para Fuentealba

una prueba evidente de democrático "seté democrático "está realmente amenazado". A Gobierno hay sectores marxistas enteresados en estatización por cualquier método prescindiendo del Congreso, de la ley y de la opinión mayoritaria de la ciudadanía. "Y Vuskovic hace de punta de lanza precipitando los acontecimientos hacia la anormalidad".

### CON COLORES PROPIOS

El dirigente DC es uno de los que cree que Vuskovic ha corrido con colores propios. "De otra manera no me lo explico, dijo, porque el Presidente de la República parecía autén-ticamente interesado en el curso de las con-

La DC Plantea Problemas a S.E

ANTOFAGASTA.— (Por Alfonso Castagneto).— Una nota exponiendo los principales problemas de la provincia entregó el Consejo provincial de la DC al Presidente Salvador Allende, calificando el documento como "una contribución a S.E. para las mejores realizaciones de su gobierno, las que con seguridad por nuestra parte, preocupan hondamente a su persona".

El documento de dos carillas tamaño oficio se refiere a los problemas de abastecimiento, agua potable, minería del cobre, construeciones escolares, vivienda, locomoción colectiva, cemento, caminos y la pequeña y mediana industrias.

La nota constituye no sólo una enumeración de problemas, sino también una critica a la labor de la actual administración, en un lenguaje ponderado y respetuoso.

"Es una verdad objetiva—dice en una de sus partes— que desde hace poco más de quince años, a través de las diferentes administraciones de gobierno, no se ha vivido en la provincia y particularmente en la ciudad de Antofagasta una situación más critica que la que hoy impera. Nos ha sorprendido y confirma lo anterior que sólo desde hace una semana transportes de todo tipo, especialmente camiones frigoríficos, han estado invadiendo la ciudad trayendo abastecimientos que fue imposible encontrarlos por meses, con el extraño aparente propósito de dar la impresión de una provincia normalmente abastecida, fundamentalmente en productos alimenticios. Si se puede abastecer como en estos días, con motivo de su visita, en buena hora; si solamente se trata de un efimero y ficticio bienestar, se habra consumado por las reparticiones públicas competentes un engaño a S.E. y al pueblo.

En este mismo concepto le denunciamos el desabastecimiento grave de medicamentos, que aún cuando nacionalmente se ha planteado, aqui se hace más agudo.

Situación idéntica acontece con la angustiosa carencia total de repuestos para vehículos y maquinarias.

Jos preocupa presenciar directamente la maía conducción técnica y administrativa de Chuquicamata y Exótica, pilares económicos fundamentales de la provincia

bamos efectuando para llegar a un acuerdo sobre las áreas de la economía" las áreas de la economía". Y como dato ilustrativo informó que el Ministro Sanhueza —militante del PIR— también fue partidario de suspender las reuniones. Este hecho vendría a confirmar los rumores de que la Izquierda Radical no estaría en absoluto de acuerdo en el giro que ha acuerdo en el giro que ha tomado la gestión económica del Gobierno, a tal punto que el Ministro de Justicia tendría poco menos que redactada su carta de renúncia luego de los últimos acontecimientos que en buenas cuentas significan una desautorización a sus contactos con la contactos con Democracia Cristiana.

Sobre este punto, sin embargo, Fuentealba hace una aclaración:

"Nosotros hemos entrado en conversaciones sin que ello signifique ceder en aspectos fun-damentales de la reforma Es así como nos man-tendremos firmes en aquella parte que le otorga participación a los trabajadores en la con-ducción y administración de las empresas. Y creemos que ello se puede lograr consultándolos en votaciones libres secretas que no den lugar a presiones por parte partidos grupos 0 políticos"

PN TENIA LA RAZON
Por su parte, el diputado
nacional, Domingo Godoy
Matte, declaró ayer que
las dos acusaciones constitucionales presentadas en contra del Ministro Vuskovic "demuestran que estábamos en la razón, según lo puede apreciar el segun lo puede apreciar el país a través de sus últimas actuaciones. Es evidente que este Secretario de Estado ha despreciado a la opinión pública, pues no desea que a través del plebiscito se a través del plebiscito se sepa si el país quiere o no que todos los medios de producción estén en manos del Estado: Además, ha pasado por alto al Congreso Nacional que acaba de aprobar una reforma constitucional para impedir que las estatizaciones se hagan <mark>en</mark> forma arbitraria sino que

ES UNA ESTRATEGIA

Al senador Julio Durán, presidente de Democracia Radical, no lo convence en absoluto la teoría de que Vuskovic está actuando con colores RENAN

propies. Un Ministro de Estado es funcionario de la Estado es funcionario de la exclusiva confianza del Presidente de la República, y no creo que se atreva a actuar por su cuenta en materias tan delicadas. "Me parece más bien que todo lo obrado por él corresponde a una estrategia general y a la línea política del Gobierno que, como es de conocimiento público, está integrado por una mayoría marxista". marxista

SALIR A LAS CALLES

Para el diputado DC Luis Pareto las cosas en Chile han llegado a tal extremo que si las fuerzas de la Unidad Popular pretenden presionar por la via de la acción callejera, mosotros también deberíamos salir a las calles".

El parlamentario es de opinión de hacer un gran acto de masas para que el pueblo exprese su fe en la democracia y su repudio a "los últimos intentos en "los últimos intentos en transformarnos en un país

marxista

PREGUNTASA VUSKOVIC

Al conocer el proyecto que crea el Instituto del Papel Period ístico, el Presidente de la Comisión Economia Cámara, Arturo F decidió solicitarle decidió solicitarle al Ministro de Economía los siguientes antecedentes éste ha tenido mucho cuidado en no dar conocer:

Balance de las empresas estatizadas y el estado de pago del impuesto a la compraventa.

—Informe sobre el estanco de los automóviles

el acuerdo del Ejecutivo de reservarse una cuota de libre disposición, y

Datos concretos sobre la importación de mil chasis Mercedes Benz que hizo sin propuesta pública.

Frei pedirá, además, en la Cámara que se nombre una comisión especial para que investigue la dramática escasez



JULIO DURAN



FUENTEALBA

Provocada por el Ministro Vuskovic

# SOLO ALLENDE PUEDE SUPERAR LA CRISIS INSTITUCIONA

NA vez más los marxistas de la línea "dura'' que trabajan desde el Gobierno para imponer la dictadura de la burocracia, al parecer con el Presidente de la República o sin él, dieron un peligroso paso al decidir requisiciones que encabezó el propio Ministro de Economía, Pedro Vuskovic, logrando, como primer efecto político, la suspensión de las conversaciones destinadas a superar el conflicto político y constitucional derivado de la Reforma Constitucional que fija las áreas de la economía.

### REUNIONES DE O NIVEL

Los jefes de partidos y movimientos de la UP analizaron, en varias reuniones de alto nivel, las consecuencias que acarreaban la virtual desautorización que recibió el Ministro de Justicia, Manuel Sanhueza Cruz, por las decisiones de su colega Vuskovic.

Aunque, para la exportación, hay declaraciones muy unitarias, la verdad es que, con cada nueva escaramuza estatizadora, la UP muestra más quebraduras en sus piezas, pegadas parece con barro.

### CONVERSACIONES

SUSPENDIDAS Las declaraciones del Presidente DC, senador Renán Fuentealba, muestran la profundidad de las contradicciones que surgen en el seno de la UP y en las más altas esferas de Gobierno. Dijo:

"Las conversaciones que estaban desarrollándose, autorizadas por el Presidente Allende, quedaron suspendidas y el Ministro Sr. Sanhueza dira cuándo y en qué términos pueden reanudarse".

"Se habían celebrado dos o

CONFLICTO UP

Dentro del Gobierno, y esto no es noticia reciente, los sectores no marxistas están siendo permanentemente empujados al sometimiento que reclaman los "duros" y los violentistas. Su alternativa si-

responsable, y si el camino que se ha convenido para hacer las transformaciones dentro de la ley no es respetado, no cabe la menor duda de que el PIR terminará a corto plazo de pre-dicar en el desierto, lo que sig-nificaría marginarse del Go-bierno. El hecho de que noso-

y la solución de la ci evitar el enfrentamie está en las manos de dente de la República.

"Es lamentable que minos de solución para dentro de los marcos ticos, que cuentan con paldo del Presidente se vean sobrepasados p tudes de ciertos persone creen que el Gobierno tituyen ellos y hacen quieren por encima de lo dos adoptados", agregó cero del PIR.

Refiriéndose a la ac del Ministro de Econom dro Vuskovic, el parlap del PIR, señaló:

"El Ministro de E está sobrepasando al G y al propio Presidente República. No está sé tarea. Cuenta con el do de ciertos sectore ponsables, que podri ficarse de dementes, tido Socialista, y con yo subterráneo del Comunista. Para madi misterio que el Minis Economía obedece órd Partido Comunista. precisamente estos -y por supuesto el otros extremistas qu dentro del Gobierno que aplauden con fre acciones".

## PDC SUSPENDIO **CONVERSACIONES** CON LA "UP"



FUENTEALBA

tres reuniones para tratar los problemas relativos a las "áreas económicas", con el objeto de encontrar soluciones de interés nacional, cuando el Ministro de Economía Sr. Vuskovic ordenó requisiciones ilegales que el país co-

"Inmediatamente la Democracia Cristiana notificó la suspensión de tales conversaciones, hasta que el Gobierno decida cuál será su política en estas materias".

gue vigente, en esta nueva crisis: O convencen al Presidente, o se someten a los designios marxistas o se van del Gobierno.

A lo menos esto se desprende con máxima claridad de las declaraciones exclusivas para LA PRENSA que trascribimos integramente:

### NO SE PUEDE HACER NADA

"La posición del Partido de Izquierda Radical es seria y

tros nos marginemos será el toque de alerta para el país y significará que con este Gobierno no se puede hacer na-

da" declaraciones anteriores fueron formuladas a "La Prensa" por un importante vocero del Partido de Izquierda Radical que, por razones obvias, no autorizó para mencionar su

A juicio del destacado militante del PIR, la situación del país es extremadamente grave

Durante todo el día reinó un clima de expe y tensión en el Congre cional, motivado por tuaciones del Minis Economía y la agu de la crisis política da por algunos secte Gobierno.

Parlamentarios de partides de la oposici ron insultados al ing edificio del Parlamen elementos que se ap en las inmediaciones luego de proferir sus g se mezclaban con que transitaba Compañía

Diputados den tianos señalaren q xima semana se siones

Solo ..... de la 1ra.

que vive el país y pedirán la formación de una Comisión Investigadora para que estudie las últimas requisiciones efectuadas personalmente por el Ministro de Economía,

Por su parte, parlamentarios del Partido Nacional reiteraron que si el Presidente de la República no pedía la renuncia de Vuskovic, prasentarían una acusación cons titucional para destituir ai Ministre

### MOVILIZACION DEMOCRATICA

El jefe de los diputados democratacristianos, Luis Pareto, señaló que si la Unldad Popular pretende presionar a los sectores democráticos con manifestaciones callejeras, éstos sectores deben reaccionar organizando actos masivos de fe democrática y salir también a la calle.

Pareto calificó la situación política como "gravísima" y manifestó su convicción de que "las actuaciones arbitrarias y abusivas del Ministro de Economía cuentan con la aprobación del Presidente de la República".

MINC

### **ENFRENTAMIENTO**

Otro diputado democratacristiano sostuvo que el Ministro de Economía "lleva al país al desastre total y con sus actuaciones busca crear situaciones que provoquen el enfrentamiento de hecho".

"El país debe saber que el Partido Demócrata Cristiano procederá con la mayor energía ante situaciones provocadas por tozudos que responden a consignas extrañas para acentuar la crisis que vive el país. Si el PDC no lo acusó constitucionalmente, no le hizo por debilidad o porque no hubiera motivos", agregó finalmente el parlamentario.

Apoyo a la acción del Ministro Vuskovic:

### AMPLIO RESPALDO A MEDIDAS CONTRA EL ACAPARAMIE

Personeros políticos de iz-quierda coincidieron ayer en señalar que por encima de la gigantesca y distorsionadora campaña publicitaria de la de-recha, el Gobierno a través del



RAFAEL AGUSTIN GUMUCIO

Ministerio de Economia, tinuarán aplicando todo el ri-gor de la ley para sancionar la especulación y el acapara-

mento.

Asimismo se resaltó que con trariamente a la cuña que pretende introducir la derecha tsostiene que el Ministro "corre con colores propios"). Pedro Vuskovic cuenta con todo el respaldo del Gobierno y de la totalidad de los partidos de la UP en la aplicación de estas medidas que benefician de tas medidas que benefician di

la UP en la aplicación de estas medidas que benefician di rectamente al consumidor.

La prensa de derecha en sus ediciones de ayer recurre a la distorsión sistematica de los hechos para crear una imagen da caos y precipitar una situación direct. Miente cuando afirma que se estan estatizando las industrias intervenidas e inventa cuando insinúa que Vuxtovic actúa con colores problos.

El "diario" Tribuna, vocero de la antipatria, ilega al extremo del desbocamiento cuando amenaza directamente al país con la guerra civil. Su litulo principal dicer salto al Poder Inician Marxistas" con el siguiente epigrafe: "Guerra Civil depende de actitud de Allende". Luego insertan un cuadro apocamptico con los un cuadro apocaciptico con los

ción en Fuerzas Armadas. pidos masivos en Carabin Confiscaciones ilegales. N tiva a acatar la Constitue Rechazo a que el pueblo Rechazo a que el pueblo cida. Impunidad para sedi mirista". Siguiendo la a brada mentalidad de la cicha después de este cuadro le quedaria derribar al gor

Por otra parte, el otro cero golpista de la dere "La Segunia" dice en su tular: "Que se defina el la sidente". Cómo se puede a sidente". ciar se trata de una hábil co paña tend ente la colocar Jefe de Estado en una fo encrucijada; o respalda o tituye a Vuskovic. La dere inventa esta encrucijada a biendas que la política aplica ej Ministro de Ec biendas que aplica el Ministro de mia contra los especulado y acaparadores que protege prensa de derecha refleja posición del presidente Alle del Gobierno y de la IIP su conjunto. Sin embargo tenta crear esta imagen con preciso objetivo de presidente Allende y del Cobierno de facilitar el cama de facilitar el cama de facilitar el cama de facilitar el cama de facilitar golpistas.

deteriorar la imagen del presidente Allende y del hobierno a fin de facultar el camino a sus afanes golpistas.

RESPALDO A VUSKOVIC

EL Secretario General subrogante del MAPU, Jaime Gazmuri, expresó ayer en conferencie de prensa la satisfacción de esta colectividad por las medidas que ha tomado el ción de esta coiectividad por las medidas que ha tomado el Gobierno a través del Ministe-no de Economía, en esta verdadera redada contra la esta peculación y el acaparamiento.

Expresamos, subrayó, nuestra plena solidacidad al Gobier no y al compañero. Vuskov por estas medidas que tienden a asegurar el abastecimiento a asegurar el abastecimiento y un efectivo control de precios". Denunció el dirigente del MAPU que la propia 50 FOFA no era ajena a las maniobras dirigidas a crear des abastecimiento y a quebrar política de precios del Gol.

Rafael Agusta Gamucio, sez ante nador de la Izquierda C. se alla fiana, por su parte, declaró que ma

las medidas tomadas por el Ministro Vuskovic están basadas claramente en casos típicos de ccaparamiento y especulación. El Gobierno de la UP no puede permitir por ningún motivo que ce de sus intereses:

más de la Derecha en la defensa de sus intereses".

23 "Damos todo nuestro respaido al Ministro Vuskovic al encobezar una campana de defensa de los consumidores contra de acaparamiento, la especulación y los agiotistas que se escudan en el PN que traban, po solo de crear problemas ficticos de abstectmento, sino que, impobustryar la imagen del Gobrardo des escudandos por su parte el senador pomorista cus Valenta Ross.

El senador socialista Adonis política expresó, que "el ompañero Vuskovic no na decido otra cosa que cumplira la política del Gobrerno y Unidad Popular, cuya base e estableció en la reunión de Arrayan Las medidas conyan Las medidas con-ara evitar el acapaca y la distorsión en los apoyadas umani-todos los Parti-aidad Popular. Es esto el PIR tendiscrept icia y mas

to a llegar a no todos los democratacionos quieren arreglos con Gobierno". En seguido ser que se acaba de fundar la lange Ocho de Junio (dia la muente de Edmundo Po lange Ocho de Junio (dia la munte de Edmundo Pé. Zujosic), organización que e teria su esta actitud "dura